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Stellungnahme der SPD-Fraktion zum Haushalt 2016 der Stadt Wiehl 2 

 3 

Sehr geehrter Herr Bürgermeister, 4 

sehr geehrte Ratskolleginnen und Ratskollegen, 5 

sehr geehrte Damen und Herren der Verwaltung, 6 

liebe Besucherinnen und Besucher, sehr geehrte Vertreter der Presse! 7 

 8 

Wiehl ist immer noch eine tolle Stadt in der man sich wohlfühlt! Und das muss auch 9 

so bleiben! 10 

Das sage ich im Bewusstsein, dass der Wettbewerb der Kommunen intensiver 11 

gewordener ist. Und das in einer Zeit, in der unsere finanzielle Situation leider nicht so 12 

aussieht wie wir es uns wünschen, denn die Einnahme-/Ausgabeschere lässt sich im 13 

Moment einfach nicht schließen. Hierzu tragen maßgeblich Ausgaben bei, auf die wir 14 

keinen Einfluss haben: die Kreisumlage mit 17 Mill. Euro und die Abundanz Umlage mit  15 

1 Mill. Euro. Auf der Einnahmenseite kommt die Gewerbesteuer nicht ganz so in Schwung, 16 

wie wir es eingeplant hatten. 17 

 18 

Trotzdem wollen und müssen wir uns dem Wettbewerb der Kommunen stellen und den 19 

Weg der Modernisierung unserer Stadt weiter gemeinsam gehen. Dabei können wir be-20 

obachten, dass auch in den umliegenden Städten und Gemeinden Integrierte Handlungs-21 

konzepte aufgelegt werden. Stärkungspaktkommunen sind demnach offensichtlich ge-22 

nauso investitionsfähig wie wir als abundante Kommune. Unser Vorteil liegt im 23 

Gestaltungsspielraum, den müssen wir allerdings konsequent nutzen. 24 

 25 

Sehr geehrte Damen und Herren, 26 

 27 

in den zurückliegenden Jahren wurde in Wiehl der Gestaltungsspielraum klug genutzt. Mit 28 

großen Mehrheiten wurden neue Gewerbegebiete beschlossen und damit die Ansiedlung 29 

von Industrie, Handwerk und Handel gefördert. Unsere Verwaltung hat durch ihr 30 

unbürokratisches Handeln die Planung von Bauvorhaben und Ansiedlung von Betrieben 31 

positiv unterstützt. So konnte immer wieder Einnahme-Wachstum generiert werden. 32 

 33 

Auch für die nächsten Jahre wird es maßgeblich darauf ankommen, ob wir gemeinsam in 34 

der Lage sind, Flächen für die Standortsicherung unserer Firmen zu finden und Raum zu 35 

schaffen für die Neuansiedlung von Betrieben. Es wird notwendig sein, ein Auge auch auf 36 

Flächen zu richten, die wir bisher nicht im Blick hatten. In diesem Zusammenhang wird 37 

aus unserer Sicht die interkommunale Zusammenarbeit ebenfalls an Bedeutung 38 

gewinnen. Über den Erhalt oder die Schaffung von Arbeitsplätzen wird der Erfolg unserer 39 

Unternehmen so auch zum Erfolg für die Stadt Wiehl und ihre Bürger werden! 40 

 41 

Sehr geehrte Damen und Herren, sehr geehrte Kolleginnen und Kollegen! 42 

 43 

Unsere Kinder brauchen die bestmögliche Bildung und Ausbildung. Für die Bildung 44 

müssen wir die Rahmenbedingungen von den Kitas, über Grundschulen bis zu den 45 

weiterführenden Schulen schaffen oder verbessern! Jedes Wiehler Kind muss seinen 46 

individuellen Weg zum angestrebten Abschluss auf unseren Schulen vor Ort angeboten 47 

bekommen. Unsere Firmen sind auf hochqualifizierte Fachkräfte angewiesen, die 48 

zunehmend nur über eigene Ausbildung in den Betrieben zu finden sind. Umso wichtiger 49 

ist es, dass unsere Kinder auf diesen Ausbildungsweg vorbereitet werden und die 50 

Qualifikation für diese Ausbildung weiterhin auf unseren Schulen erhalten. Die 51 

vorhandenen Kooperationen zwischen Wirtschaft und Schulen sind hier von besonderer 52 

Bedeutung und sollten noch weiterausgebaut werden! 53 
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Sehr geehrte Damen und Herren! 54 

Auch in Wiehl wurden zahlreiche Flüchtlinge aufgenommen. Eine riesige Aufgabe für die 55 

Verwaltung, die nur mit großer Unterstützung vieler ehrenamtlicher Helfer gemeistert 56 

werden konnte. Diesen Helfern möchte ich an dieser Stelle einmal herzlich Dank sagen. 57 

Stellvertretend für alle Mitarbeiter aus der Verwaltung möchte ich Frau Vetter und Herrn 58 

Gerards für ihren beispielhaften Einsatz danken. 59 

 60 

Sehr geehrte Kolleginnen und Kollegen! 61 

Die SPD-Fraktion begrüßt den Vorschlag des Bürgermeisters, nun ein 62 

Stadtentwicklungskonzept aufzustellen. Mit diesem können wir kritisch, aber auch kreativ, 63 

unsere Infrastruktur und unser Dienstleistungsangebot durchleuchten und hinterfragen. 64 

Wir können Handlungsfelder und Schwerpunkte für Entwicklungen festlegen. So haben 65 

wir, liebe Ratskolleginnen und Ratskollegen, unmittelbar Einfluss darauf, was wir uns 66 

weiterhin leisten wollen, zusätzlich leisten möchten oder was wir uns nicht mehr leisten 67 

wollen. Die SPD-Fraktion freut sich auf diesen gemeinsamen Entwicklungsprozess, in dem 68 

wir auch und gerade unsere anderen größeren Ortschaften und unsere Dörfer einbringen 69 

können. In allen Wahlprogrammen der letzten Jahre hat die SPD unseren Dörfern 70 

Unterstützung zugesagt und dazu stehen wir. Nur wenn wir ganzheitlich einen Plan haben, 71 

können wir dort investieren und unterstützen, wo es nachhaltig und sinnvoll ist. Wir denken 72 

hier an geförderte Wohnbauprojekte im niedrigen Mietsegment und Flächen für Gewerbe 73 

und Industrie. Liebe Ratskolleginnen und Ratskollegen, lassen Sie uns den 74 

Vorschlag des Bürgermeisters aufgreifen und einen „Masterplan Wiehl“ mit dem 75 

Motto“ Qualität vor Schnelligkeit“ entwerfen. 76 

 77 

Bis dahin geht die Arbeit an vielen Stellen weiter. Der Einstieg in das IHK Wiehl beginnt mit 78 

der Umgestaltung der Homburger Straße. Das neue Wiehler Schwimmbad wird Ende des 79 

Jahres fertig sein. Nach der Sommersaison wird dann auch das Freibad in Bielstein 80 

saniert, womit unser Bäderkonzept abgeschlossen ist. Wiehl hat dann ein attraktives 81 

Freibad und ein tolles Hallenbad mit Außenbereich und Strandfeeling. 82 

 83 

Ein weiteres großes Projekt, das in diesem Jahr begonnen wird, ist der Bau einer neuen 84 

Feuerwache in Oberwiehl. Wie haben lange nach einem geeigneten Standort gesucht. 85 

Dank der Firma BPW haben wir nun ein optimal gelegenes Grundstück gefunden, auf dem 86 

die Werkfeuerwehr der BPW und der LZ Oberwiehl 2017 endlich ihr gemeinsames neues 87 

Domizil beziehen können. Damit haben wir dann alle Feuerwehrstandorte in Wiehl für die 88 

kommenden Jahre zukunftsfähig gemacht. Die SPD-Fraktion möchte sich an dieser Stelle 89 

sehr herzlich für das außergewöhnliche Engagement aller Feuerwehrkameradinnen und –90 

kameraden bedanken, welches weit über das normale Maß einer ehrenamtlichen Tätigkeit 91 

hinaus geht und uns allen jeden Tag ein wichtiges Stück Sicherheit bietet. 92 

 93 

Sehr geehrte Damen und Herren, 94 

 95 

Wie in den vergangenen Jahren möchte ich auch das Thema Breitbandversorgung 96 

ansprechen. Der Ausbau in Dahl, Brächen, Siefen, Soelsiefen, Remperg, Scheid, 97 

Mühlenau und Perke wird wohl bis Juni abgeschlossen sein. Das Bechtal ist leider aus der 98 

Förderung heraus gefallen, aber gemeinsam mit der Fa. Kampf und der BWO werden 99 

Synergien genutzt, so dass bis Sommer 2017 Börnhausen, Steinacker und Faulmert mit 100 

schnellem Internet versorgt sein sollten. Für Jenneken, Morkepütz, Hückhausen, Alpe, 101 

Neuklef und Alperbrück läuft derzeit die Markterkundung. Neue Förderprogramme des 102 

Bundes lassen hoffen, dass auch hier 2017 ein Anschluss erfolgt. Parallel hierzu wird mit 103 

der Telekom und dem OBK an einem Konzept zur Ertüchtigung des Netzes im 104 

Industriegebiet Bomig gearbeitet. 105 

 106 
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 107 

Wo wird noch investiert? 108 

• Im Kulturhaus Drabenderhöhe geht die vereinbarte Sanierung mit dem nächsten 109 

Bauabschnitt weiter 110 

• Die Lebensader des Industriegebietes Bomig, die Straße „Am Verkehrskreuz“, wird 111 

ab Ende des Jahres vollständig erneuert und verbessert. 112 

• Ebenfalls Ende des Jahres beginnt der letzte Bauabschnitt der Großfischbacher Str. 113 

vom Dörner Kreisel bis zum jetzigen Ausbauende 114 

• Im Schulzentrum Bielstein werden weitere Räume für die Sekundarschule saniert 115 

• Für die Innenstadt wird mit Hochdruck an einem Verkehrs- und Parkraumkonzept 116 

gearbeitet. 117 

• 2016 wird endlich mit der Verlegung der L321 in Unterbantenberg begonnen, 118 

anschließend können wir uns mit der Umgestaltung des Dr. Hoffmann-Platzes 119 

beschäftigen. 120 

 121 

Ich kann nicht alle kleineren Maßnahmen aufführen, das würde den Rahmen der HH-Rede 122 

sprengen. Es zeigt aber, dass die Stadt Wiehl aktiv und engagiert ist. Das geht nur mit 123 

einem motivierten Team aus vielen Spezialisten und damit meine ich die Belegschaft des 124 

Rathauses. Vielen Dank an alle Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter, die jeden Tag über das 125 

normale Maß hinaus mit Einsatz und Herzblut für unsere Stadt Ideen haben und arbeiten. 126 

 127 

Bevor ich zum Ende meiner HH-Rede komme, lassen Sie mich noch auf einen Punkt 128 

eingehen, der die Öffentlichkeit verständlicherweise sehr beschäftigt und der von 129 

Einzelnen wider besseren Wissens benutzt wird um Ängste zu schüren.  130 

 131 

Investitionen in die Infrastruktur haben wir in Wiehl schon immer getätigt und auch immer 132 

schon fast in der Höhe wie wir es im Zuge der IHK´s tun. Jede Million Euro, die wir 133 

investieren, belastet den Haushalt mit derzeit rund 40.000 €, das sind rund 1% Zinsen und 134 

rund 3% durchschnittliche Tilgung. Da wir die Hälfte der Investitionen im Rahmen der 135 

IHK`s vom Land NRW bekommen, belastet uns jede investierte Million jährlich noch mit 136 

20.000€ im Aufwand. Nach Vollendung des IHK Wiehl wird also der Haushalt, je nach 137 

Höhe der Investitionen für rund 30 Jahre jeweils mit 20.000 € pro investierte 1 Mio. € 138 

jährlich belastet. Ich frage alle Skeptiker: glauben Sie dass unsere Infrastruktur in ihrem 139 

jetzigen Zustand weniger in der Unterhaltung kosten würde, wenn wir nichts investierten? 140 

 141 

Die SPD-Fraktion bedankt sich bei allen Kolleginnen und Kollegen des Rates, die in 142 

diesem Jahr den Mut hatten, im Sinne unserer Stadt zukunftsweisende Entscheidungen zu 143 

fällen. Dank geht auch an die Presse. 144 

Wir danken allen ehrenamtlich Tätigen in Sportvereinen, gemeinnützigen, karitativen und 145 

kulturellen Vereinen. 146 

 147 

Ich bedanke mich für Ihre Aufmerksamkeit und wünsche Ihnen allen im Namen meiner 148 

Fraktion ein gesundes und erfolgreiches Jahr 2016 und ich denke, dass es für gute 149 

Wünsche nie zu spät ist! 150 

 151 

Sehr geehrte Kolleginnen und Kollegen,  152 

Wer die Zukunft gestalten will, muss in der Gegenwart den Mut zu den erforderlichen 153 

Entscheidungen aufbringen. Lassen Sie uns gemeinsam um diese richtigen 154 

Entscheidungen für unser Wiehl ringen. 155 

 156 

Die SPD-Fraktion stimmt dem Haushalt 2016 einschließlich seiner Anlagen zu. 157 

Wiehl, 2.Februar 2016       Karl L. Riegert 158 

Es gilt das gesprochene Wort! 159 


